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“一停了之”造成决策
“次生灾害”

近年来， 仅全国公开报道
的被叫停的形象工程就达数百
个。 记者近期调查发现， 有些
被叫停的形象工程、 政绩工程
迟迟未能合理收场， 已造成不
容忽视的决策 “次生灾害”。

———资源资产闲置浪费 。
近年来， 北方某省不顾实际大
干快上建设新农村社区被中央
叫停。 截至２０１６年， 超过１０００
个新型农村社区停建， 直接损
失数百亿元 。 记者在现场看
到， 如今， 建成三四年的房子
仍无人住， 满目钢筋生锈， 荒
草没膝。

而在其他一些地方， 有的
豪华办公楼以及地方政府部门
建设的酒店、 培训中心被叫停
后， 对于房屋、 土地等资产如
何处置， 至今仍未出台具体措
施， 崭新的大楼空空荡荡。

———群 众 利 益 补 偿 被 搁
浅 。 “村子旁的码头就是个

‘残废 ’ 工程 ， 建了扔那三四
年 。” １２月２１日 ， 在南水北调
中线库区某县一综合码头旁居
住的村民说。 这个码头在丹江
一条支流边， 但该县航运服务
中心未经审批立项， 就给作为
南水北调重点工程的码头 “配
套” 了 “康复养老中心” 等五
个所谓 “护岸工程 ”， 计划投
资５亿元。

由于经济问题， 原航运服
务中心主任被立案调查， 已经
投入２０００多万元的“惠民工程”
２０１４年停工 。 多位村民反映 ：
“工程烂了3年，我们的地没了，
原先说好的补偿直到现在还没
给到位。 ”

———债务负担沉重难消 。
很多政绩工程、 形象工程都是
举债上马。 被叫停后， 由于项
目陷入停顿， 银行出现呆账坏
账 ， 地方也背上沉重债务负
担。 中部地区一位省级领导落
马后， 之前总投资数百亿元打
造的工业项目随之烂尾， 地方
背上沉重的负担， 提供贷款的
银行产生数十亿元呆账坏账 ，

苦不堪言。

新官畏难不愿为旧账担当

“叫停 ” 工程处置迟缓 、
处置效果不佳原因众多。

首先， 腐败的流毒与积累
的矛盾短期难以消除。 不少叫
停的政绩工程与落马的贪官紧
密相关， 利益盘根错节， 矛盾
重重。 太原市委原书记申维辰
“力排众议”， 把原本规划为绿
地、 公园的龙潭片区建为 “新
地标 ” ， ２０１４年申维辰落马 。
原计划２０１３年竣工的项目， 部
分项目至今仍然烂尾， 群众频
繁投诉。

“收拾落马贪官的 ‘烂摊
子’ 是最头疼的事情， 不少工
程牵扯大面积腐败 ， 错综复
杂。” 一位干部说。

其次， 干部畏难情绪大不
愿担当。 东北某省一位干部表
示， 当地一处叫停的形象工程，
拍卖置换时没单位愿意承接 ，
贱卖了又怕被问责， 于是处理
意见层层上报， 层层出原则意

见，几年间公文来回流转，就是
没人敢拍板。

记者调查发现， 叫停工程
的后期处置普遍缺乏规范， 造
成执行效率低下。 工程项目牵
扯合同、 资金与人员问题， 需
要法律、 金融、 社会保障等多
方面的研究和统筹。 “干这些
事很费力 ， 需要能力和韧性 ，
但是却不算自己的政绩， 后任
干部就往往采取回避的态度。”
一位基层干部说。

中部某市城郊一个钢贸产
业园内大量钢材囤积生锈， 铁
路轨道也杂草丛生。 钢贸产业
园负责人介绍， 该工程于２００８
年与当地政府签约， 投资了几
亿元。 但随着领导的变动， 原
来钢贸产业园用地规划整体
被调整， 建成规模仅为原规划
的四分之一， 现在卡在那半死
不活。

须一抓到底防止决策
“次生灾害”

国家行政学院教授竹立家

说 ， 叫停乱作为无疑是担当 ，
治理整顿一抓到底更是担当 。
放任不管眼睁睁看着国家的资
源、 资产闲置浪费， 导致政府
公信力受损 ， 是典型的懒政 、
惰政。

“决策之前不公开征求意
见， 上级领导让停就简单 ‘一
停了之 ’， 官僚主义和形式主
义的背后， 都是忘记了权力来
源于人民 ， 责任是服务于人
民 。” 深圳大学管理学院副教
授肖俊说。

专家认为， 一方面源头上
要强化问责、 终身追责， 尽量
避免形象工程、 政绩工程； 另
一方面， 对于已叫停的工程应
高度重视， 分类、 规范、 有效
处置， 最大可能减少损失。

专家建议， 有的已经修建
的楼堂馆所、 办公大楼等可以
采取市场化方式盘活， 或变更
为养老院、 学校等公共服务设
施 ； 对于确实不应继续的工
程， 应及时清算重新规划并合
理补偿群众。

据新华社
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田野变奏曲
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党的十九大报告提出， 加快
推进农业农村现代化。

农业农村现代化， 要靠发展
现代农业支撑。 我国农业， 尤其
是传统粮食种植业如何寻求新发
展？ 不久前， 记者走访多地， 在
广袤田野感受到扑面而来的崭新
时代气息。

烘干机：
为绿色循环农业 “加热”

“幸好购置了烘干机， 今年
９５％的玉米都归了仓 。” 河南平
顶山农业局局长杨四震说， 今年
玉米收获季节遇上连绵阴雨天
气， 几年前政府支持合作社购买
的这批烘干机， 发挥了大作用。

他介绍， 过去农民觉得用现
代收储手段保存粮食不合算， 现
在不同了， 烘干机正逐步成为当
地种粮大户的标配。

在平顶山市叶县瑞鑫种植专
业合作社， 烘干好了的玉米饱满
结实 、 泛着金黄 ， 抓一把抛下
来， 发出小石子般的响声， 这是
玉米粒干燥到位的声音。

“这些玉米大多是用作饲
料。” 瑞鑫合作社理事长叶跃峰
说， 烘干玉米加工成绿色有机的
猪饲料， 已成为当地玉米的一大
用途。

记者了解， 以绿色有机种植
为起点， 平顶山市近几年努力实
践循环农业： 绿色有机玉米饲料
喂出生态猪， 生态猪排泄粪便处
理成有机肥， 再还田种出绿色有
机粮食， 循环模式由此打通。

吴兴国从事生态猪养殖， 十
分看好事业前景。 他说， 以前当
地因为收储不当， 合格玉米产出

不足， 不少养殖企业只得从东北
调入玉米， 成本高了许多， “现
在， 玉米得到干爽保存， 保障了
生态猪充足的绿色口粮”。

优化种植：
“面粉城” 变身 “食品城”

河南永城被称为 “中国面粉
城”， 年加工小麦面粉６０多亿斤。
但 在 以 前 ， 当 地 农 民 却 抱 怨
卖粮难。

２０１６年以前， 永城的小麦种
植以中筋品种为主， 适合做普通
面条、 馒头。 人们收入提高后，
需求不断多样化， 面包、 蛋糕更
多地进入寻常家庭， 永城强筋小
麦、 弱筋小麦种植结构性缺失凸
显， 不少加工企业只有从外省购
进原料。

河南省农办副主任刘晓文介
绍， 这些年， 永城优化小麦品种
结构， 扩大优质小麦种植比重，
以适应面粉等小麦加工企业的深
加工需求； 对群众购买优质小麦
种子进行补贴， 促进种植结构改
善。 并以订单农业的形式， 引导
面粉加工企业和农民合作社、 家
庭农场、 种粮大户合作， 企业从
播种到收割全程参与， 对订单小
麦承诺， 以高于市场价１０％的价
格收购。

优质小麦的广种， 为多样化
食品生产创造了条件。 如今， 法
式小面包、 曲奇饼干、 慕斯、 手

撕面包、 凤梨酥等生产线在永城
“欢快” 运转， 永城由 “面粉城”
变身 “食品城”。

“趋势” 引领：
品质提升 “身价”

“北有南新仓 ， 南有富义
仓。” 杭州富义仓米业有限公司
副总经理叶向阳思考着富义仓如
何升级 “品质”， 做好 “线上”。

标准化不足、 快递物流体系
不发达、 包装营销落后等问题一
直制约农产品的线上销售。 “但
现在最懂品质的消费者都在线
上， 要着力撬动和培养。” 叶向
阳说。

“环保、 健康、 绿色是时代
趋势 。” 叶向阳把清理 、 脱壳 、
谷糙分离、 碾磨、 色选、 抛光等
全部加工过程一一立项， 引入灭
菌抗菌、 休眠保鲜、 仿生保质等
国际先进技术， 打造品牌产品。

“农产品线上需求巨大，更多
高品质农产品进入线上， 有利于
形 成 农 产 品 电 商 销 售 良 性 循
环。 ” 天猫事业部生活快消总经
理赵磊认为，富义仓所尝试的，正
是农产品所要走的品牌化道路。

“下一步， 富义仓还将开发
诸如 ‘单身族 ’ 系列 、 ‘小两
口’ 系列等线上产品， 满足消费
需求， 提高产品附加值。” 叶向
阳说。

据新华社

新华社电 临近年底， 一些
农民工又被欠薪问题所困扰。 然
而， 记者近日见到江西泰和县泰
发茗城建筑工地农民工李宁时，
他却完全没有这种顾虑。 “我们
每月工资都会按时打到银行卡
里， 并且有短信提醒。”

为从源头上治理农民工工资
拖欠顽疾， 去年下半年， 江西在
全省范围内探索开展农民工工资
实名制监管信息化工作， 利用现
代信息化手段， 在银行设立农民
工工资保证金和预存工资账户，
由银行通过实名制支付银行卡给
农民工代发工资。

在这一过程中，江西省还通

过互联网平台动态监测农民工工
资支付全过程， 一旦信息系统亮
红灯预警，监察员可以及时处置。

江西省人社厅有关负责人表
示， 通过创新监管方式， 对农民
工工资进行实名制监管， 江西省
实现了从源头上对农民工工资发
放的监管， 变事后追讨为事前预
防， 变被动治欠为主动防欠， 形
成 “预防为主、 应急为辅” 的治
欠保支机制。

记者了解到， 目前， 江西省
共有１６４０个新开工建设项目纳入
农民工工资实名制监管信息系
统， 为４９０２７名农民工代发工资
１４４０７．９８万元。

江西以实名制监管破解农民工欠薪顽疾

12月28日， 石家庄至济南高速铁路开通运营， 标志着我国 “四纵
四横” 高速铁路网中的 “四横” 收官， 石家庄至济南的列车运行时间
由原来的3小时47分缩短至最快2小时9分。 图为首趟石家庄至济南高
速铁路D1611次动车组列车驶入衡水北站。

新华社发

石家庄至济南高铁正式开通运营

资源闲置 矛盾积累

形象政绩工程“一停了之”谁负责？

———感受现代农业新气息

近年来， 全国有大量形象工程、 政绩工程被叫停， 群众拍手称快。 好几年过去了， 这些工程如今怎样？ 记者
调查发现， 一些地方对形象工程只是 “一停了之”， 后续处置不力， 造成资源持续闲置浪费， 资金坏账不断增加，
社会矛盾日益积累， 对社会和群众利益产生 “二次伤害”。


